

Presentación de los trabajos de este número

Esta nueva entrega contiene 5 artículos elaborados dentro del Seminario de Economía Mexicana, el cual se encuentra ubicado en el noveno semestre del plan de estudios de la Licenciatura en Economía del ITESM y donde los alumnos, empleando la teoría y herramientas de análisis aprendidas a lo largo de la carrera, elaboran un documento de investigación. También se incluye el *Econocuento* ganador del certamen 2013.

El estudio del crecimiento y el desarrollo nacional y local, es materia obligada de la investigación económica, sus determinantes y sus efectos son fuente permanente de un continuo análisis y debate. Los trabajos y el *Econocuento* que componen este nuevo número de Revista Estudiantil de Economía (REE), abordan diversas caras de estos fenómenos, tanto a nivel nacional, como local.

En el primer artículo, Giselle Olvera, Nashtenka Collado, Alejandra Martínez y Mariela Bueno, estudian la influencia de la diversidad poblacional sobre el crecimiento económico de los municipios de México. Calculan dos medidas de diversidad poblacional para prácticamente todos los municipios de México y encuentran que la diversidad influye positivamente hasta cierto nivel, pero al hacerse más presente puede llegar también a representar un obstáculo en el crecimiento productivo.

Al explorar las condiciones de pobreza en las que vive una parte importante de la población mexicana, Alejandra Díaz, Ángela Domínguez, Ramiro Flores y Héctor Pasillas, estiman la presencia de la pobreza de tiempo a nivel nacional. Los resultados arrojan tasas muy altas de pobreza de tiempo en todos los estratos socioeconómicos del país. Condición que teóricamente se asocia con menores niveles de satisfacción por la vida, mayores niveles de morbilidad y una menor cohesión social.

Comparado con el resto del mundo, México experimenta un alto nivel de desigualdad en su distribución del ingreso. Desarrollos recientes en la neurociencia, permiten confirmar que el ser humano concibe sus estados de bienestar y felicidad en función de la condición de vida de sus seres cercanos. Carla Rodríguez, Jesús Badiola y Andrés González, analizan las relaciones existentes entre la desigualdad y el bienestar, tanto a nivel mundial, como entre las entidades federativas mexicanas. Muestran que la reducción en la desigualdad contribuiría más que el aumento del PIB per cápita a mejorar el bienestar, aunque los resultados varían sensiblemente de estado a estado.

Por muchos años, México ha participado internacionalmente en el comercio de productos de la actividad minera, la cual ha sido también fuente de atracción de inversión extranjera directa. Alejandra Lee, Giovanni Rangel, Juan Alaffá, Frida Medrano y José Lagos, estudian los efectos de la actividad minera en México. Revisan cuál es la derrama que esta industria significa hacia adelante y hacia atrás en las cadenas productivas del país y sobre la región en la que residen. Su reflexión advierte la necesidad de mejorar las condiciones de las localidades mineras, las cuales parecen quedarse más con los costos que con los beneficios de esta actividad, presentándose así elementos que harían ver una situación de injusticia social.

A través de una aproximación metodológica cualitativa, Adriana Salazar, Karla Sánchez, Francisco Ponce, Armando Zavala y Cesáreo Guajardo, encuentran algunos de los factores de éxito en un plantel público de educación básica. Ellos muestran como el trabajo de equipo del profesorado, así como una acertada conducción del mismo y algunas estrategias particulares de aprendizaje, han permitido a una escuela con alumnos pertenecientes a hogares de un nivel socioeconómico bajo, alcanzar altas calificaciones en exámenes estandarizados a nivel nacional. Siendo la educación una de las vías más importantes para lograr la movilidad social, el documento aporta algunas líneas de acción que bien valdría la pena seguir estudiando en vías a considerar su posible práctica en otros planteles de México.

El número cierra con el *Econocuento* que obtuvo el primer lugar en el Certamen 2013 de *Econocuento*, organizado por la Sociedad de Alumnos de la Licenciatura en Economía (LEC) del ITESM. En esta ocasión, el alumno de LEC, Carlos Ortega, plantea los beneficios y los costos suscitados ante la implantación de un sistema económico en el feudo de Vacomagia, allá en los albores de la ciencia económica.

Gracias al esfuerzo y confianza de autores, árbitros, autoridades académicas y colegas profesores, así como la crítica de algunos de los lectores, con este número, REE celebra cinco años de publicación ininterrumpida. Consideramos que el objetivo de dar un espacio a la publicación de investigación formal, bajo la autoría exclusiva de estudiantes de licenciatura, se ha ido cumpliendo y reconocemos hay mucho por mejorar.

Nuestra intención es continuar divulgando este tipo de investigación. Es también nuestro deseo, expresado desde los primeros números, el que cada vez más, el espacio que brinda REE, sea aprovechado por la comunidad estudiantil de México, estudiosa de la realidad económica y social de nuestro país, para exponer sus hallazgos y contribuir así a mejorar la toma de decisiones en materia económica y social.

Anecdóticamente podemos expresar que la experiencia ha sido gratificante, percibimos entre los estudiantes un renovado entusiasmo por la elaboración de mejores documentos de investigación, con los elementos necesarios para contar con mayor probabilidad de aceptación en los procesos de dictamen de los expertos. Por su parte, también es edificante el ver que los artículos ya publicados, son referencia en los programas analíticos de algunos cursos y de instancias públicas y privadas en sus procesos de toma de decisiones.

Esperamos que el presente número de REE sea del agrado de los lectores.

Raymundo Cruz Rodríguez Guajardo
José de Jesús Salazar Cantú
Editores.